

PRECIOS DE SUSCRICION

En esta Ciudad, Capital de la Provincia (un mes)...	1 peseta
En el resto de la Provincia y Península (trimestre)...	3 »
En el Extranjero y Ultramar (idem).....	5 »

LA OPINION

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administración de este periódico calle de S. Francisco núm. 73 y en la Imprenta del mismo, San Francisco, 8.
El pago de la suscripción será anticipado.

PERIÓDICO LIBERAL-CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife 16 de Octubre de 1892

LA OPINION

FILOSOFÍA REPUBLICANA

Hay quienes delante de hermosas y placenteras realidades, que en cuanto en lo humano es dable permiten asegurar un buen porvenir, viven angustiados y entristecidos; y no es raro ver sugetos, que en frente de grandes desgracias y desventuras horribles, que acongojan el ánimo mejor templado, aparecen con la sonrisa en los labios cual si eternamente estuvieran rebosando júbilo y llenos de inmensa y envidiable dicha.

A esta clase, que indudablemente es la más feliz y venturosa por las doradas ilusiones que de continuo se forja, pertenecen nuestros republicanos, para quienes no hay descalabro ni derrota, por grandes que sean, que les hagan convencerse de lo poco que valen y significan, que todo lo traducen en su propio beneficio al ponerlo en contacto con sus siempre exaltadas fantasías.

De aquí que como todos estamos acostumbrados á sus inmotivadas alegrías y desordenados contentos, á nadie le llama ya la atención esas continuas é inocentes alharacas democráticas, que esa buena gente dejará de ser bullanguera el día que cese de vivir, pues por especial idiosincrasia, tienen constantemente que estar moviéndose y gritando, expresando las impresiones que reciben, buenas ó malas—y á fé que éstas no le han escaseado en la última época—en un perpétuo bullicio cuya única trascendencia sería, sino se conocieran de antemano sus pueriles hábitos, hacer dudar á veces de la firmeza y solidez de su razón.

En las pasadas elecciones provinciales no les fué posible sacar ni un solo diputado, y sin embargo aparecen contentos con su resultado.

Si otros partidos se hallan satisfechos por que sus candidatos salieron victoriosos, los republicanos también por haber sido derrotados.

Es raro lo que les pasa á estos ciudadanos, que en su modo de pensar difieren siempre de la generalidad. Parece que tienen una especial lógica que la aplican constantemente y es distinta de la que usa la generalidad.

Ahora no cesan de manifestar su alegría por la votación que obtuvieron en el partido de la Orotava, por supuesto tan infundadamente como siempre.

En ese, como en todos los distritos, se elegían cuatro diputados de los que cada elector podía votar tres.

Salieron triunfantes los propuestos por los conservadores y el cuarto puesto, que procediendo éstos correctamente, lo dejaron para las oposiciones, alcanzaron los fusionistas; y naturalmente el mayor número de votos, fué luego para el candidato demócrata puesto que aquí no existen más partidos.

De suerte que esa elección por la que se regocijan los republicanos, ha probado palmariamente que ellos componen el partido más exiguo de los de Tenerife.

Y no obstante recibir ese nuevo desencanto, alégranse y vociferan cual si sobre ellos hubiese caído grande é inesperado beneficio.

Si posible fuera, que no lo será tan pronto, quisiéramos verles recabar cualquier ventaja, para acabar de convencernos de que en ellos se dá constante y frecuentemente la ley del contraste, pues seguros estamos de que entonces, al persuadirse con sorpresa de que han alcanzado algo que les fuera favorable, la tristeza invadiría

sus almas, acostumbradas á no deleitarse sino con la contrariedad y el infortunio.

Por que no cabe duda que quien dijo, que el sentido comun era una de las cosas menos comunes que había, estaba al afirmar eso, pensando en los republicanos.

NOTAS DEL TELÉGRAFO

Política interior

Continúa en calma nuestra política, sin que incidente de ningún género turbe la paz por que en los momentos actuales atraviesa España y sus partidos. De regreso en la Corte muchos de los jefes y personajes de primera fila de aquéllos, entretienen sus ocios en el salon de conferencias del Congreso haciendo conjeturas sobre la próxima apertura de las Cortes, que probablemente se verificará en Noviembre, y haciendo augurios sobre las probabilidades de dimisión del Sr. Ministro de Hacienda y persona indicada para sustituirle. Sobre esto se hace gran número de conjeturas: háblase para ocupar dicha cartera, del Sr. Villaverde, del Sr. Rodríguez Sampedro y de algunos otros caracterizados conservadores, cuyos nombres son lanzados á la publicidad por aquellos que sin encontrar entretenimiento mas adecuado á sus aptitudes, ocupanse en hacer tales augurios y suposiciones. Pero de positivo nada se sabe, pues para ello falta lo principal: Que de seguro se sepa que la quebrantada salud del Sr. Concha Castañeda continúa resintiéndose y le haga imposible soportar el continuado trabajo que la dirección de su departamento le proporciona.

Política europea

Grandes temores viene abrigando la prensa inglesa, de que el Gobierno presidido por Mr. Gladstone sufra una derrota en la Cámara de los Lores, que le obligue á presentar la dimisión.

El partido conservador presidido por el marqués de Salisbury, cuenta con gran mayoría en aquella alta cámara, y unido esto á la poca que el partido liberal tiene en la de los Comunes, hace presagiar la inmediata derrota del actual gobierno inglés.

El sistema empleado por Inglaterra respecto á Uganda, preocupa grandemente á aquellas naciones que, como Bélgica, Francia y Alemania, tienen intereses encontrados en el Africa central.

La «Compañía Real del Este de Africa» proyecta abandonar aquél territorio, dejando abandonados á sus propias fuerzas á los protestantes que sucumbirán seguramente de no ser auxiliados por el Gobierno. Consiguiese con esto la anexión, que es lo que la opinión pública exige, tratando de imponerse por medio de un *meeting* monstruo que en Londres se prepara.

A principios del próximo Noviembre se verificarán las elecciones generales en Italia, dándose como seguro el triunfo del ministro Giolitti, por ser el más templado y el que apartará á aquella península, así de los exagerados compromisos con las demás naciones que constituyen la triple alianza, como de las exageraciones opuestas del partido radical.

En honor de Colón

Hablábamos ya en nuestro número anterior de la llegada de S. M. la Reina á Huelva. La animación y entusiasmo que el viaje de la Augusta Señora produjo en los pueblos de la comarca, ha sido de las que resultan indescriptibles, aún para aquellas plumas expertas y acostumbradas á reseñas de este género. Jamás se recuerda ni en Sevilla, ni en Huelva, entusiasmo semejante. S. M. fué á este puerto en el *Conde Venadito*, escoltada por las escuadras españolas y extranjeras, pernoctando en aquel y desembarcando por la mañana. La expedición y ceremonia de la Rábida, solemne en extremo y el pasode la regia comitiva por las calles, ofrecía aspecto deslumbrador, rayando en frenesí el entusiasmo: vitores, palomas, flores, agitar de pañuelos de las damas; las calles cuajadas de compacta multitud, entre la que

costaba abrir paso á la comitiva; los balcones y huecos de las casas repletos de curiosos animados de delirante entusiasmo; millares de forasteros, de provincias y extranjeros, demostrando todos, como los naturales del país, su respeto y admiración hácia S. M.

Al regresar á Sevilla, así como al paso por los pueblos de la comarca, nuevas muestras de delirante entusiasmo recibió la Augusta dama que rige los destinos de la Nación, siendo esto una nueva demostración, de los sentimientos verdaderamente monárquicos que dominan en España, lo mismo en las Capitales que en los más pequeños pueblos rurales.

En Sevilla S. M. se ha alojado en el Alcázar donde se ha celebrado una brillante recepción. Por la noche hubo gran función de gala en el teatro del Duque.

En el *carrousel*, celebrado en la plaza de toros, han sido objeto de vivas manifestaciones de simpatía tanto S. M. la Reina como sus augustos hijos.

Las fiestas del centenario en Madrid, celebranse en medio de general entusiasmo, siendo muy grande la afluencia de forasteros.

Los estudiantes de Salamanca y otras universidades de provincias y algunas del extranjero, han enviado á la Corte numerosas comisiones, que son objeto de toda clase de agasajos por parte de sus compañeros de la Central. De la manifestación que el elemento escolar ha realizado, se hacen justificados elogios, por el número de manifestantes, magnificencia del acto y buen orden que durante ella ha reinado. Componían el cortejo más de 10.000 personas que han desfilado entre público numeroso que se dice pasará de 200.000 espectadores. Las casas todas se hallaban suntuosamente engalanadas y las iluminaciones de la noche del 12 resultaron magníficas.

También en provincias se verificaron fiestas notables, haciéndose notar por el lujo que en ellas se ha desplegado las de Barcelona y Valencia.

En Italia, los Estados Unidos, República Argentina y casi todas las demás repúblicas americanas, se han celebrado las fiestas del centenario con gran ostentación.

Al duque de Veragua, descendiente del inmortal marino genovés, se le ha concedido el Toison de Oro, lo cual ha sido acogido por la prensa con general aplauso.

Madrina augusta

El emperador Guillermo ha invitado á S. M. la Reina Regente para que apadrine á su hija la princesa que nació hace días.

La invitación ha sido aceptada por S. M.

Inspección administrativa

El Gobierno ha dispuesto, y ya ha comenzado á practicarse, que se verifique una inspección de la gestión administrativa del Ayuntamiento de Madrid. Si la inspección se realizase sobre las cuentas de Ayuntamientos anteriores desde hace veinte años á esta parte, no serían seguramente flores olorosas, lo que de ellas había de resultar.

Otro general

La Orden de los Trapenses ha designado en elecciones de la misma, el general de la Orden. El nombramiento ha recaído en el padre Sebastián, capitán que fué de zuavos pontificios.

Un canard

Algunos periódicos dieron la noticia, de que el Banco de España proyectaba elevar su descuento; pero esto parece carecer por completo de fundamento.

Viaje imperial

Ha llegado á Viena el Emperador Guillermo, habiendo regresado ya á Berlin. Dícese que, á consecuencia de este viaje, ha presentado la dimisión el Canciller Caprivi.

Nuestros obispos

Parece que España se ha puesto de acuerdo con el Vaticano respecto al nombramiento de los Obispos españoles.

Cosas del moro

Los cristianos residentes en Tánger, continuaban siendo víctimas de las tropelías de los marroquíes.

De correos

Ha publicado la *Gaceta* un R. D. separando los servicios de Correos y Telégrafos en las Capitales de provincia y en algunas estaciones subalternas de importancia.

Catástrofes

De un choque de carros habido en la carretera de Sevilla, han resultado gran número de heridos.

Un violento incendio producido en la aduana de Irún, ha ocasionado pérdidas materiales de mucha consideración. En Nueva York han chocado dos trenes de viajeros, á consecuencia de lo cual han quedado heridos muchos de aquéllos.

El Congreso católico

Pasan de 5.000 las personas inscritas para asistir al Congreso católico de Sevilla. Entre ellas se cuentan unos 30 obispos, los catedráticos de la Universidad Central, señores Morales (D. Juan Pedro), Orti Lara y Torres Aguilar, gran número de sacerdotes y bastantes seglares.

El temporal

En la Península son generales las lluvias. En Génova las inundaciones y tormentas han causado grandes destrozos y pérdidas de consideración.

La caza del oso ó el guindilla portugués

Una terrible fiera, como dirán los periódicos lusitanos de un oso que había en el Jardín Zoológico de Lisboa, escapose de la jaula en que se hallaba encerrado, matando al encargado é hiriendo á dos guardias.

Fuerzas de la guardia municipal, compuesta de unos pocos pes de caballo y de otros muchos de infantes, lo cazaron á tiros dando muerte al animal feroz.

¡Buena gente!

El anarquista que causó en Paris la explosión del restaurant Very, ha sido preso en Londres.

Los obreros de Carnaux se han declarado en huelga, provocando grandes desórdenes, para calmar los cuales ha tenido que intervenir la policía y efectuar muchas prisiones.

La salud pública

El cólera va desapareciendo de toda Europa. Aún en aquellas poblaciones en donde los extragos que ha causado han sido mayores, desaparece gradualmente á medida que el invierno se aproxima.

La *Gaceta* ha publicado un R. D. declarando limpias las procedencias de Wiborg (Rusia).

Del Havre ha desaparecido del todo la epidemia, y en Marsella casi totalmente, siendo muy pocos los casos que de ella ha habido en aquel puerto.

En Alemania parece que vuelve á recrudescer en estos últimos días.

En la Península continúa siendo inmejorable la salud pública.

Nuestros valores

Al 69'25, 69'60, 69'40 y 69'30 se ha cotizado el 4 p^o interior en los días 10, 11, 12 y 14 del corriente mes.

En los mismos días, ha obtenido el exterior los precios de 73'75, 74'00, 73'80 y 73'85.

Y las acciones del Banco los de 364'50, 364 y 363.

CARTA DE BIARRITZ

Aquí no pasa nada, señor Director de LA OPINION.

Es decir, allí no pasa nada; del Pirineo hácia el mediodía, nada ocurre que llame la atención pública: todo corre tranquilo, pacífico y normal.

Madrid empieza á ser Madrid, despues de los dos meses en que es algo así como una sucursal del desierto de Sahara. El centenario dentro y el cólera fuera, contribuyen á restablecer en la villa su carácter de Corte de la Monarquía y de capital de las Españas, constituyéndola en una de las más simpáticas, alegres y animadas poblaciones de la vieja Europa. Lentamente vá recobrando, con la vuelta de cada ministro y de cada alto funcionario, sus aires de sede del gobierno.

en breve recobrará a la Real Familia con su brillante séquito; después a sus mujeres elegantes y con ellas la vida de sus paseos, de sus teatros y de sus salones; más tarde, con la apertura de las Cámaras, que esta vez sigue creyéndose se verificará más pronto que otras, a los Padres de la Patria más ó menos graves; muy pronto, en fin, volverá a congregarse eso que se llama *todo Madrid*, en su puesto, seguramente allá cuando los Reyes de Portugal hagan a nuestra Reina Regente su visita, en los días postreros del entrante mes de Octubre.

Para que nada pase entre nosotros que no sea grato, el horrible *huésped del Ganges*—como se llamaba al cólera morbo en los tiempos de Eugenio Stie y del P. Rodin—que más ó menos ha llegado a asomar la espantosa faz y a hacer alguna que otra mueca entre los rusos y los alemanes y los austriacos y los italianos y los belgas, y hasta entre los *yankées*, ha respetado en absoluto a la península española, donde es inmejorable la pública salud. Grande y fructífera campaña sanitaria ésta que viene haciendo el Sr. Villaverde desde el ministerio de la Gobernación! Verdad es que he leído en un periódico de esa, *El Memorandum*—en la edición que seguramente tira para la China—que cada vez que el marqués de Pozo-Rubio entra en el Ministerio, ha de saludarnos el cólera. Si no fuera ese periódico tan dado a la novela como menospreciador de la historia, hubiera dicho que la Providencia dispone—y bien que debemos agradecerse—que cada vez que hace estragos el cólera, venga a libertarnos de sus horrores el Sr. Villaverde; que es lo mismo, solo que como en el cuento de marras—es todo lo contrario. Meses y meses llevaba el cólera de 1885 de haber invadido la Península, cuando, llamado al ministerio de la Gobernación por el Sr. Cánovas, el espíritu valeroso del joven ministro restableció la confianza y el orden sanitario y hasta la salud, arrojando él mismo con verdadero arrojo—que le captó la general admiración—los horrores indescriptibles de Granada. Ahora entra en el Gabinete cuando la epidemia lleva meses de asolar a Rusia, y amenaza a toda Europa, y se pasea por París y el Havre desde Abril nada menos; y él ha logrado imponer al Pirineo infranqueable valla, que hace de España el único país enteramente libre de tales estragos en esta parte del mundo viejo. Y con todo esto, *El Memorandum* le acusa de que su entrada en los ministerios trae aparejada—por misteriosa conjunción—la aparición de la epidemia. Oh! lógica republicana! oh! justicia republicana! oh! alteza de pensamiento verdaderamente republicana!

Pero, en fin, hablemos algo del Sr. Sagasta, que está ya por tierra de maragatos y camino de Madrid, después de aquella maravillosa caminata por Asturias, que demostró al mundo que solo hay liberales fusionistas en esta histórica region, por más de que—¡caso extraño y verdaderamente curioso!—al verificarse, a raíz del famoso viaje de D. Práxedes, las elecciones provinciales en Asturias, no hubo liberales que votaran un solo Diputado, y sin la menor protesta ni queja llenaran aquella Diputación Provincial los candidatos conservadores triunfantes en toda la línea.

Recuérdame los fusionistas asturianos a los republicanos de Tenerife, desde que, tan cuerdate, les han privado de su sombra benéfica nuestros amigos. Mucha gente para gritar; muchos para darse tono de fuertes y de poderosos; muchos para tomar acuerdos desde Comités provinciales, locales y morales; muchos para leer *El Memorandum*; pero pocos, escasísimos, para votar hasta con sufragio universal y todo.

No: la verdad va haciéndose paso en todas partes y hasta el conde de Xiquena se prepara a pagar sus apuestas, bien seguro de que las perderá.

Acabarán tranquilamente las fiestas del centenario de Colón; se marcharán los huéspedes ilustres europeos y americanos que habrán acudido a la gran metrópoli española; nos quedaremos *solos* y reanudarán las Cámaras sus tareas, de que tanto espera el país para el complemento definitivo de sus arreglos financieros. El partido liberal-conservador aparecerá en el Parlamento tan fuerte, tan unido, tan disciplinado y vigoroso como en el día de la suspensión de sus sesiones; alguna ligera y parcial modificación habrá vigorizado al Gabinete, y desde el banco azul el Sr. Cánovas del Castillo, ayudado de Villaverde, de Cos-Gayón, de Romero Robledo, y el Sr. Silvela al frente de la mayoría, darán buena cuenta de sus adversarios; que una cosa es hablar entre progresistas en Oviedo y otra contender contra el Sr. Cánovas y contra la razón en el Parlamento; una cosa es dejarse admirar del pueblo sinalagmático en la Coruña, como

hace el Sr. Pi y Margall, y otra cosa dejarse *manteat* parlamentariamente por Sagasta, por Cánovas, por Moret, por Martos, por López Domínguez y por todo bicho parlante, como le ocurrió en las Cámaras anteriores al helado patriarca de la federación.

Ya verá V., querido amigo mío, cómo resultado yo mejor profeta que *El Memorandum*, ese simpático periódico, que lleva diez y ocho años de atemorizarnos con el anuncio de que *viene el lobo*, cuando el pobre lobo del anuncio—república por mal nombre—lleva perdidos todos los dientes, y todas las uñas, y hasta el rabo, es decir, cuando no hay lobo que pueda venir a comerse a nadie.

Adios por hoy: mi próxima carta a LA OPINION irá desde Madrid.

Suyo siempre

X.

Septiembre 28, 1892.

EL SEÑOR CANOVAS Y LA PRENSA DE OPOSICION

Todos los periódicos de Madrid se ocupan de la recepción con que el Sr. Cánovas del Castillo, ilustre presidente de la Junta directiva del Centenario, quiso honrar en su espléndida residencia *La Huerta*, a los representantes extranjeros que en nombre de sus respectivos gobiernos han concurrido a las fiestas que se celebran para conmemorar el glorioso hecho del descubrimiento de América, de la cual dimos cuenta en nuestro número anterior, transcribiendo la descripción que de ella hizo, el ilustrado revisor que con el pseudónimo de *Monte-Cristo* se firma en las columnas de *El Imparcial*.

Con ese motivo no hay quien deje de enaltecer las altas dotes del jefe de nuestro partido, cuyo saber é inteligencia sobresalen en altísimo grado.

Después de manifestar que los concurrentes verían en la casa del Sr. Cánovas del Castillo un hotel lleno de obras de arte, una familia llena de encantos, una biblioteca bien repleta de libros y un anfitrión que los ha leído todos con provecho, he aquí lo que añade *El Resumen*, periódico que hace tenaz oposición al gobierno actual hablando de la recepción citada:

«Cuentan que el Sr. Cánovas del Castillo es hombre de adorable trato en las raras intimidades de su vida, y que aquella proverbial aspereza, un tanto altanera de sus procedimientos políticos, se convierte en chispeante jovialidad de buen tono, cuando frecuenta los salones. No ahora, cuando las dulzuras del hogar y las dichas de un felicísimo matrimonio pueden influir en su espíritu, sino de mucho antes, proclamaban amigos y adversarios este agradable reverso de la medalla pública.

Recordando aquellos salones, recibiendo los obsequios del presidente del Consejo de ministros, pensarán seguramente los delegados extranjeros que no puede menos de ser feliz un pueblo cuyos destinos están puestos en manos de tan ilustre y galante personaje, y que aquel espléndido hogar tan lleno de dichas, será reflejo de un país próspero y felicísimo.

Pero ya se convencerán, sino se han convencido antes de ahora, de que una cosa es el hotel del Sr. Cánovas del Castillo y muy otra y muy diversa el país donde gobierna. Haciendo los honores de su morada, disponiendo los festejos del Centenario, escribiendo libros, pronunciando discursos, multiplicando su persona para asistir a las Academias, a los Ateneos é interviniendo en las múltiples manifestaciones de la vida social y literaria, el Sr. Cánovas del Castillo no tiene rival.

Su actividad es verdaderamente asombrosa, y más digna de estimación, justo es decirlo, en este país donde el ejercicio de las cosas públicas distrae totalmente las inteligencias de toda otra labor más profunda y más seria. Hombre público de muy alta posición conocemos nosotros que no recibe desde hace doce años más pasto intelectual que los *Balances* de *El Correo*.

Bajo este punto de vista, los conservadores pueden ufanarse y el país abrigar la seguridad de que el presidente del Consejo que hoy recibe a las representaciones extranjeras, sabrá llenar cumplidamente los altos oficios de su cargo.»

LA OPINION que al encomiar a su ilustre jefe, no ha hecho más que rendir un tributo a la verdad y a la justicia, se congratula de ver que le ensalzan también sus enemigos políticos.

El eminente estadista que está al frente del gobierno, es quien con mayor acierto puede representar a España ante los ilustres extranjeros que han veni-

do a Madrid; que la figura del Sr. Cánovas del Castillo ocupa preeminente lugar entre las celebridades contemporáneas, según general criterio de la prensa europea.

Nosotros pues, á fuer de patriotas y conservadores, nos enorgullecemos una vez más de militar en un partido que recibe las inspiraciones del célebre hombre de estado que dirige la política de nuestro país.

POLÍTICA MENUDA

La prensa militar dedicó frases de censura a la ridicula cuanto antipatriótica cuartelada de Villacampa, al ver que algún periódico republicano conmemoraba su aniversario encomiándola.

Hé aquí lo que dice *El Correo Militar*:

«Hace seis años que en la fecha que encabeza estas líneas mancharon unos cuantos la honra del ejército, faltando a la fé jurada a sus banderas y a la disciplina militar.

Qué ese desdichado aniversario sea la última etapa de la serie de pronunciamientos que hacian de nuestro ejército una excepción en Europa, únicamente compartida por algunos de la Península de los Balcanes, que al menos tienen por disculpa que allí hay como causas las convulsiones de un imperio que muere, y unos pueblos que renacen.

Ese es el común sentir de las gentes en la España de 1892.»

Pero si el ejército no quiere a los republicanos, ellos no se dan por entendidos y siguen haciéndole la rueda.

Desesperanzados de convertir a su causa a los oficiales, dirigen sus reclamos a los soldados prometiéndoles hacerlos oficiales de golpe y porrazo ó mejor dicho ascendiéndolos por anticipado.

De *El Imparcial* copiamos el documento que han repartido a varios quintos de la guarnición de Madrid para que vean nuestros lectores como los republicanos empiezan a regenerar el ejército.

Y á hacer economías:

«En atención a los méritos y circunstancias que os adornan y á vuestros recomendables servicios en favor de la causa republicana española, habéis sido admitido á petición vuestra, y reconocido en clase de alférez del batallón Vanguardia de la República.—Lo que os comunico para vuestro conocimiento y aprobado por la Comisión de Guerra.—Advirtiéndos que, de no cumplir fielmente las órdenes que de vuestros superiores recibiereis, seréis castigado á prorrata de las imprudencias que cometiereis.—El jefe organizador, (rubricado).—El secretario, (rubricado).»

Emulando á D. Práxedes que á la vez se ha metido á viagero, les ha dado á algunos republicanos, entre ellos Pi y Margall y Labra, el ultramarino, por ir por esos trigos de Dios rebuscando ovaciones más ó menos auténticas.

De Labra, ó mejor dicho, de las latas que ese pobrecito hablador ha propinado en su *tournee* político electoral, no vale la pena ocuparse.

Nos concretaremos á Pi y Margall y al mico que ha dado á los republicanos coruñeses.

En la Coruña han convenido todas las sociedades en hacer el reclamo—*passez le mot*—á esa población, agasajando á todos los forasteros notables que allí vayan, sin distinción de partidos. Llegó el Sr. Pi y tuvo su correspondiente recibimiento, realizado por el entusiasmo de las diversas fracciones republicanas que creían iba á realizar la suspirada unión.

A tanto llegó el embullo de sus correligionarios que un señor que fué diputado á Cortes—verdad que en 1873—se disparó hasta el punto que...

Pero cedamos la palabra á un colega coruñés:

«Por la noche le dió serenata el orfeón «El Eco» y en unode los intermedios se presentó de repente el Sr. Costales, y parándose delante del Sr. Pi y Margall, empezó á cantar la Marsellesa con letra alusiva al jefe del partido sinalagmático, y luego entonó la *Alborada gallega*.»

«Eso es lo que faltaba—añade otro periódico.

La letra del Sr. Costales debe ser del tenor siguiente:

Con el pacto y el petróleo reformaremos el país

y seremos felices diciendo:
Pi, Pi, Pi, Pi, Pi, Pi,
Pi, Pi, Pi,
Pi, Pi, etc.»
Nada.... el alegre David cantando ante el tétrico Saúl.

Llegó la hora de hablar Pi y dijo....
Que la libertad—dígalo bien *El Memorandum*—que la libertad puede considerarse en España definitivamente asegurada, debiéndose trabajar ahora por conquistar la igualdad.

Estas declaraciones cayeron como una ducha helada sobre los estimables repúblicos coruñeses.

Y á la verdad, si la libertad está definitivamente asegurada ¿qué justificación tienen los procedimientos revolucionarios que defienden aquellos ciudadanos?

Porque por el triunfo de la igualdad no son nuestros republicanos burgueses y archiburgueses los que se expongan á que les rompan la crisma.

Y dijo más el ilustre Pi.
Respondiendo á las escitaciones de los que le pedían realizase la unión republicana, contestó que nada más sencillo; que los demás partidos aceptasen su credo, es decir, la forma federativa y ya quedaba hecha la cosa.

Tal fué el entusiasmo que causó esta declaración, que nada faltó para que los laureles del recibimiento produjesen abundante cosecha de tomates á la despedida.

Oigamos á *El Día*:

«De lo único que se ha hablado hoy ha sido del descontento que ha producido entre todos los republicanos de la Coruña la conducta observada allí por el Sr. Pi y Margall, quien contestando á las vivas excitaciones que hizo el ex-ministro señor Pérez Costales en pro de la unión de todos los elementos republicanos, manifestó que el único medio de lograrla consistía en que, por unanimidad todas las fracciones aceptaran la forma federativa.

Esto ha causado deplorable efecto, principalmente en los amigos del Sr. Ruiz Zorrilla, y así habrá tenido ocasión de apreciarlo el jefe de los federales pactistas, pues cuando ayer mañana salió de la Coruña para Orense, acompañado de su hijo y de dos ó tres correligionarios, apenas bajaron á la estación á despedirle veinte personas.»

Y *El Memorandum* seguirá proclamando tan fresco que la coalición republicana es un hecho.

Desengáñese el buen colega que en cojera de perro y coalición republicana no hay que creer.

La cacareada propaganda de los republicanos en el verano que acaba de fenecer lo comprueba.

A pesar de que siempre se ha dicho que la oposición una, cada día resultan más divididos nuestros republicanos.

Castelar que acaudilla el partido más numeroso, el posibilista, no puede oír hablar de uniones; está ya a honesta distancia de la Monarquía y sólo aguarda á que Sagasta vuelva al poder para que sus amigos entren a la parte en el turrón.

Pi quiere la unión, pero bajo la base de la forma federativa, Salmerón insiste en sus procedimientos legales, y los zorrillistas cada día más encariñados con su unitarismo y sus procedimientos de monarquía sin rey, fian su triunfo á la revolución y ya les parece estrecho para sus empresas el territorio español, por lo que pretenden hundir á la vez la monarquía portuguesa.

¡Y aún hay benditos que creen en la unión republicana!

En *El Molin* pueden leer los tales benditos la crónica semanal de los pasos de avance que dá la supradicha unión y que lleva Nakens con la escrupulosidad de todo un fiel cronista.

Oigámosle acerca del *meeting* republicano de S. Sebastian:

«El día 4 se verificó un *meeting* en San Sebastián para dar un paso más de avance hacia la unión y concordia de los republicanos; y, con efecto, dejaron de concurrir los federales y algunos zorrillistas.»

A lo que contesta nuestro querido colega *La Libertad*:

«Pues si fué republicano y no fueron zorrillistas, ni asistieron federales, ¿quienes fueron? ¿Los carlistas?»

Parécenos que el colega madrileño no anda descaminado porque, según añade *El Molin*:

«El Sr. Muro anunció á los vascongados

que la República respetaría sus creencias, sus preocupaciones y hasta sus fanatismos. La mayoría de los vascongados son carlistas. Sáquese la consecuencia.»

La consecuencia es que para alcanzar el poder no reparan los republicanos en unirse con los carlistas y con el moro Muza. Aquí los hemos tenido unidos á los moderados y carlistas allá por la Revolución, luego con los conservadores y hoy, apesar de ser tinerfeños, con los que no son amigos de Tenerife.

Y sigue *El Motin*:
«Repitióse lo que dicen por ahí grandes y chicos: que la República viene. Sentiría mucho que se equivocasen, pero debo confesar lealmente que no creo que venga.»

La República no viene porque la llamen: hay que traerla.»

A confesión de parte.... Bien hacemos nosotros en afirmar lo que tanto sulfura á *El Memorandum*.

Qué no tendremos república española hasta el siglo XXII, si acaso *El Motin* vota con nosotros.

Tanta unión.... republicana va espantando á los más probados del gremio. Dice Nakens:
—«Me va asustando la palabra Fraternidad.»

Está claro; cuantos mayores esfuerzos hacen los republicanos para unirse, más enemigos quedan; les resulta la fraternidad del perro y el gato.

Si quieren ustedes ver el estado de los partidos republicanos españoles, pintado de mano maestra por uno de sus mejores escritores, lean los párrafos que siguen y que no tienen desperdicio: No nos atrevemos á comentarlos, porque no lo han menester.

El Memorandum ha traído cien veces este conocido cuento:
—Vecina: dice mi madre que le presete un cedazo que sea claro.
—Dile á tu madre que no me dá la gana y que si lo quiere más claro!

Y á la verdad, que á claro nadie gana al popular Nakens. Véanlo ustedes:
Primera claridad:
«El hecho es que para ir á las urnas nos falta voluntad, y para la lucha revolucionaria organización, y para organizarnos nos sobran jefes; y que el tiempo pasa, los ánimos decaen, la muerte aclara las filas de los viejos, los jóvenes calculan más de lo que á sus años cuadra, y la monarquía prosigue su obra.»

Segunda claridad:
«Unos se consuelan diciendo que no vendrá la República, pero que, en cambio, Pi ha escrito un libro muy bueno y que es muy honrado; otros asegurando que Salmeron es el primer filósofo y el primer orador del Universo; y otros, que Zorrilla es todo un ilustre expatriado.»

Tercera y última:
«Y vamos viviendo, aunque con vilipendio, sirviendo de burla y chacota á los monárquicos, luchando como infusorios en una gota de agua por un cargo concejil, y renegando cómicamente del Gobierno cuando sacamos sólo cuatro gatos triunfantes en unas elecciones por sufragio universal. Los doscientos gallegos del cuento que se dejaron robar por dos hombres *¡porque iban solos!*, han encontrado en nosotros cumplidos y serviles imitadores.»

CRÓNICA EXTRANJERA

El cólera.—Dos enlaces.—Un nuevo satélite.—Duelo curioso.—Las repúblicas sud-americanas.

No es posible en los presentes momentos que cualquiera que tome la pluma para escribir en la prensa, deje de hablar de la terrible epidemia que, lo mismo entrando en el suntuoso palacio del aristócrata que en la humilde casa del labrador, lo mismo atacando al sexagenario que al niño de corta edad, causando millares de víctimas ha llenado de luto la Europa entera; y aunque es de suponer que los ilustrados lectores de LA OPINION estarán al corriente de cuanto con tan terrible azote se refiere, no puedo prescindir de decir dos palabras acerca del cólera, para relatar los detalles más salientes que respecto á la epidemia, encuentro en los periódicos de esta gran capital.

El corresponsal del *Donskaya Pchelá* en Baku escribe á su periódico: «Esta ciudad presenta un aspecto verdaderamente espantoso. Hace un mes estaba llena de vida y de negocios, y ahora ha venido á ser una ruina. Cuarenta y cuatro mil personas (casi la mitad de la población) partieron durante la

última quincena, y no obstante experimentarse un calor insoportable, no se vé á nadie en los boulevards ni en los jardines públicos, sin duda á causa del gran pánico que se ha apoderado de los habitantes de esta desgraciada ciudad.

En Astrakhan han ocurrido graves alborotos. Estos comenzaron cuando los superintendentes de sanidad empezaron la inspección de la ciudad y al llegar las carretas destinadas para trasportar los cólericos. La apariencia de estas carretas, que no son más que meras cajas con los fondos cubiertos de hule, llamó la atención de la muchedumbre, que en el acto procedió á siltar, maldecir y tirar piedras hasta que, apoderándose de una de aquéllas la destrozó con estrépito, reduciéndola luego á cenizas. Poco después una escitada multitud se dirigió al hospital en ademán amenazador, y aunque el gobernador y el jefe de la policía llegaron *incontinenti*, sus exhortaciones fueron estériles, pues las fuerzas militares de que disponían se declararon incapaces para combatir con aquella enorme masa de fieras.

Después de maltratar en el hospital al Dr. Sokolow, cuyo cráneo trituraron, cogieron á los enfermos sobre sus colchones, llevaron á algunos á sus respectivas casas y obligaron á otros á beber leche, suponiendo que habían sido envenenados por los médicos. La mayoría de aquellos infelices murieron inmediatamente.

Uno de los médicos, el Dr. Popou, trató de calmar á aquella exasperada multitud, pero su intento le costó la vida; fué matado en el hospital y arrojado á la calle su cadáver. No satisfechos con esto, maltrataron terriblemente al asistente del desdichado doctor, y arrollándole en un paño empapado en parafina le dieron fuego, haciendo lo mismo con el hospital, que ha quedado reducido á escombros, pues aunque el cuerpo de bomberos acudió en el momento para salvar el edificio, se vió en la necesidad de retirarse.»

Uno de los médicos del hospital de cólericos de Marburg hace la siguiente terrible descripción del estado actual de Hamburgo: «Aquí—dice—es tan terrible el estado de las cosas, que la imaginación más privilegiada no podría concebirlo. Esta lucha con la muerte; estas tormentas, y las miradas llenas de gratitud de los infelices enfermos, cuando se logra aliviar un poco sus sufrimientos, son cosas que no se pueden comprender sin presenciarlas.»

Un médico debe estar á la disposición de cada diez enfermos, y entonces sería posible hacer algo en favor de los pacientes por medio de un tratamiento recientemente descubierto, cual es inyectar una solución de sal en las venas al notarse que el cólera está secando el cuerpo y condensando la sangre del atacado, tratamiento que ha dado resultados maravillosos, aunque hay que repetir varias veces la operación cuando se nota la ausencia del pulso, pero ¿quién tiene tiempo para hacerlo? ¡En la actualidad tenemos en este hospital más de cuatrocientos cólericos!

Ultimamente he tenido que hacer una autopsia, y por más que estoy acostumbrado á escenas terribles, al entrar en la sala mortuoria me estremecí desde la cabeza á los pies. ¡Allí había más de ciento veinte cadáveres!

Los parientes no vuelven á ver á los enfermos, si mueren despues de entrar en el hospital, pues inmediatamente espiran se les conduce á la sala mortuoria y de allí á un sepulcro general donde se les entierra sin ceremonia religiosa, lo que dá lugar á que frecuentemente se representen escenas conmovedoras en las puertas del hospital, cuando vienen los parientes á enterarse del estado del paciente; pues muchas veces no es posible contestarles, á causa de llegar los enfermos desmayados y no recobrar el conocimiento antes de morir, quedando, para siempre, cadáveres desconocidos.»

Sería interminable traducir correspondencias de esta naturaleza porque todos los periódicos del Reino Unido están llenos de cartas y noticias por el estilo de las que dejo transcritas, pero no puedo menos que trasladar aquí algunos párrafos de una carta que de un amigo mio residente en Hamburgo tengo á la vista. Dice así: «No sé, ni acierto á explicarme yo mismo, como tengo la serenidad y sangre fría necesarias para sentarme á escribir, porque las escenas que á cada hora, mejor dicho, á cada minuto del día se suceden en esta ciudad, son capaces de llevar el pánico y el terror al espíritu más indiferente. Piense V., mi buen amigo, que no es posible salir á las calles de esta desgraciada Hamburgo, sin tropezarse en menos de una hora (no se crea que es exageración) con centenares de carros fúnebres conduciendo cadáveres; que al mismo tiempo, millares de enfermos que antes que el cólera nos invadiese estaban en los hospitales á causa de sus enfermedades crónicas, se ha-

llan actualmente vagando en las vías públicas, sin alimento y sin albergue, por razón de haber sido despedidos de los establecimientos benéficos para dar cabida al sin número de cólericos que allí llegan diariamente, y dígame si no tengo motivos para decir, que son verdaderamente angustiosas las escenas que aquí se están sucediendo casi sin intervalos.

Sin embargo no es esto lo peor; lo que más entristece, lo que más pánico infunde es el conocimiento de que algunos desgraciados creyéndoseles cadáveres, han sido sepultados vivos. Parece que muchos atacados se desmayan y enfrían por efecto de los terribles sufrimientos que experimentan, ó que el cólera algunas veces viene acompañado de catalepsia, y como quiera que la asistencia facultativa escasea sobre manera, los enfermeros créenlos cadáveres y envíanlos á los cementerios.

¿Puede darse nada más horroroso? Nuestros paisanos de las demás poblaciones no infestadas llevan las precauciones hasta lo ridículo, como se podrá ver por lo que en estos dias ha ocurrido.

Un habitante de este puerto, deseando hablar por teléfono con un amigo suyo de Berlin, llamó al hotel donde éste se alojaba y el encargado de los teléfonos preguntó: —¿Quién llama?
—Yo, el señor Tal.

Al oír el nombre de un comerciante muy conocido de Hamburgo, el encargado de los teléfonos contestó:

—Estamos incomunicados con Hamburgo, no hablamos con Vds., no queremos que Vds. nos envíen el cólera. Y acto seguido quitó la comunicación.

Ciertamente que tan extremadas precauciones provocan la hilaridad, á fuerza de ridículas.»

Grande ha sido la sensación que en los círculos de la alta sociedad rusa, ha causado el casamiento del Gran Duque Nicolás Nicolaievitch, primo del Czar, verificado en provincias, con la señorita Bourneine, hija de unos tenderos de Tsarskoe Selo.

Aún no se sabe como la familia imperial tomará este enlace, pero se presume que, dadas las simpatías que en el pueblo ruso tiene el citado Gran Duque, el Czar y la Czarina recibirán cariñosamente á su nueva parienta, pues de lo contrario pudieran ocurrir graves desórdenes en aquella corte, ocasionados por el pueblo que sin duda llevaría á mal cualquier demostración de desagrado que á la esposa del Gran Duque hicieran los soberanos.

También se ha verificado el enlace del Duque de Devonshire con Louisa, Duquesa de Manchester. La ceremonia se celebró el 16 del actual en *Christ Church, Don Street*, con la suntuosidad que á tan altos personajes corresponde, siendo los padrinos los príncipes de Gales.

El Duque cuenta 59 años de edad, y es la primera vez que contrae matrimonio, y su esposa, hija de los condes von Alten, de Hannover, cuenta ya 60 primaveras, habiéndose casado primeramente en 1852 con el Duque de Manchester, recientemente fallecido.

Un telegrama de Reuter, fechado en Nueva York el 26 del pasado, dice que el profesor Barnard, del observatorio de Lich, en Mount Hamilton, California, ha descubierto un quinto satélite de Júpiter.

Tan renombrado como astrónomo es el profesor Barnard, que no es posible creer que se haya equivocado, aunque algunos se maravillan de que el nuevo satélite haya hasta ahora pasado desapercibido.

Coméntase vivamente al presente en Viena un duelo concertado y efectuado entre dos damas de la nobleza austriaca.

La princesa Pauline Matternich, presidenta de la exposición vienesa de música, peleó en términos tales con la condesa Kilmausegg, presidenta del comité de la referida exposición, que se consideró que solo con sangre pudiera arreglarse la cuestión.

Las enemigas, para verificar el duelo, eligieron la ciudad de Vaduz, capital del pequeño principado de Liechtenstein, aquella misma ciudad que el príncipe Alois Liechtenstein, ofreció hace poco tiempo al Papa como refugio, en caso que se viera obligado á abandonar el Vaticano, y allí se batieron con floretes, resultando la primera ligeramente herida en la nariz y la segunda en un brazo.

La princesa Schwarzenburg y la condesa Kinsky que como madrinas presenciaban el duelo, al ver la sangre creyeron ya lavadas las ofensas que mutuamente se habían inferido sus ahijadas, y recomendaron á las hermosas combatientes que se abrazasen y reconciasen.

Hicieronlo éstas así y la baronesa Lubins-

ki, señora polaca que ha estudiado la medicina y obtenido el grado de doctora, y que como tal había ido desde Warzan á presenciar el duelo, fué la encargada de curar las heridas.

El *New York Herald* ha publicado el siguiente despacho de Valparaiso: «Hánse recibido aquí noticias que confirman la alianza secreta concertada entre Perú, Bolivia y la República Argentina. Dicese también que el ministro chileno en el Brasil marchará de aquí conduciendo un proyecto de tratado para una alianza ofensiva y defensiva entre el Brasil y Chile.»

Por lo visto, América no quiere ser menos que Europa. ¡La civilización se extiende rápidamente, aún en el Nuevo Continente!

W. R. ABSENT

Londres, Octubre 5 de 1892.

SECCION PROVINCIAL

Nuestro querido amigo D. Martin Rodriguez Peraza, ha recibido un expresivo telegrama del Excmo. Sr. Ministro de Gobernación, manifestándole la viva complacencia con que ha puesto á la firma de S. M., el Real Decreto concediéndole los honores de Gefe de Administración, en recompensa de los servicios prestados en los distintos cargos que con tanto celo y acierto ha desempeñado en el país.

Pocas distinciones estarán más justificadas que la que acaba de otorgarse á persona de la ilustración y méritos que distinguen al Sr. Rodriguez Peraza, uno de nuestros más asiduos y celosos representantes en la Asamblea provincial, y que tan eximio lugar ocupa dentro del partido conservador, que le ha confiado en distintas ocasiones el mando civil de la provincia; por lo que al felicitarlos por la merecida recompensa que se le otorga, le rogamos acepte el sincero testimonio de la satisfacción verdadera que por ello sentimos todos sus numerosos amigos y correligionarios.

Aun cuando nuestro colega *El Libero de Tenerife* ha reconocido en su buen juicio y demostrado, la injusticia con que ha procedido *El Memorandum* en sus ataques apropiados de la cuestión sanitaria, precisamente en el asunto en que con mas exajerado celo y previsión se ha procedido por la Dirección de este puerto á cuyo frente se encuentra accidentalmente el digno é ilustrado facultativo Sr. Izquierdo; como queremos bien al colega republicano le aconsejamos que antes de tratar de estas cosas y de todas, procure meditarlas siquiera ligeramente, para no exponerse á dar pitadas, como la que le ha resultado en el caso de que tratamos.

Convénzase de que el prurito de hacer la oposición por sistema tiene en el dia muchos quiebro, por que aun entre los suyos, se estrechan cada vez mas las tragaderas.

Probablemente en la sesión que verificará mañana nuestro Ayuntamiento, se nombrará la comisión que se ha de encargarse de la organización de las fiestas que han de celebrarse en Mayo próximo.

De aplaudir es esta medida, pues con la anticipación que se nombra aquella, tendrá tiempo para redactar un programa de fiestas, digno de la Capital del archipiélago.

Nuestro ilustrado colega el *Diario de Tenerife* que con tanto interés mira cuánto á las fiestas de Mayo se refiere, augura que las del próximo superará á las verificadas en el año que finaliza.

LA OPINION desde ahora, se pone, dentro de su humilde radio de acción, á la disposición incondicional de los organizadores de las fiestas, para coadyuvar en lo que posible le sea, á la mayor brillante de las mismas.

Notas tristes:
Ha fallecido en esta Capital un niño de corta edad, de nuestro amigo particular D. Antonio Riverés y Montañez, á quien enviamos nuestro sentido pésame.

Ha sido nombrado 2.º comandante del crucero *Isla de Cuba*, el teniente de navío de primera clase D. Victor Sola y Tejada.

Hállanse en extremo adelantadas las obras de los almacenes y muelle de carbón que en esta Capital construye la casa Elder y C.º, siendo asimismo prodijiosa la actividad con que se trabaja en el

taller de rivera montado para la construcción de las embarcaciones del propio establecimiento.

Probablemente para principios del año próximo, comenzarán los nuevos almacenes a surtir de mineral á los buques que con tal objeto arriben á nuestro puerto.

Mañana lúnes regresará probablemente de la Laguna, su Excelencia el Capitán General de este distrito y el jefe de Estado mayor Sr. Gelpi.

No contoda la ostentación que hubiéramos deseado, debido el gran número de personas de esta Capital que no han regresado aún del verano, aunque si con bastarte entusiasmo, celebróse el día 12 del corriente el 4.º centenario del descubrimiento de América. Músicas por las calles durante el día, iluminaciones y colgaduras en los edificios públicos y particulares y paseo animadísimo, amenizado por la charanga de Cazadores en la Alameda del Príncipe, constituyeron el programa de la fiesta con que la Capital del archipiélago celebró aquella memorable fecha.

En casi todos los pueblos de la isla, la Orotava, la Laguna, Icod, etc. etc. hase celebrado también con entusiasmo grande el glorioso día en que el inmortal marino descubrió una nueva tierra que añadir á la corona de Castilla.

Después de un feliz alumbramiento y á consecuencia de él, hállase enferma de algún cuidado en la vecina ciudad de la Laguna, dónde se encuentra de temporada, la jóven y distinguida señora de nuestro querido amigo particular D. A. Sabino Hardisson. Deseamos de todas veras ns pronto y total restablecimiento.

Después de haber pasado unos días en la Orotava, ha regresado á esta Capital el Sr. Gobernador de la provincia.

Ha quedado presentado al Excelentí

mo Ayuntamiento, para su aprobación, el reglamento para el cuerpo de bomberos, de que hablábamos en uno de nuestros números anteriores.

El Batallón de Cazadores de Tenerife, ha comenzado á practicar ejercicios de tiro al blanco en el llano de las Cruces, á cuyo sitio y para cuyo efecto es conducido todas las tardes á las 2 y media.

El día 12 del corriente, festividad de Nuestra Señora del Pilar, celebróse con solemne función religiosa en la parroquia militar, predicando en ella por primera vez en esta Capital, el capellan del batallón de artillería que guarnece esta plaza, Sr. Levantini. La oración del docto sacerdote, agradó en extremo á la concurrencia que llenaba las naves del templo.

La sagrada imagen de la Virgen del Pilar, fué sacada por la tarde procesionalmente, asistiendo á ella comisiones de jefes y oficiales de los cuerpos de la guarnición y una compañía con música del batallón cazadores de Tenerife.

Muy comentado ha sido, el que no habiendo tocado la charanga de cazadores en la misa, como con anticipación se habia dicho, solo lo hiciese dos ó tres veces en el trayecto que recorrió la procesión.

Para juzgar á un artillero procesado por el delito de hurto, se constituirá mañana en el fuerte de Almeida un Consejo de Guerra.

El exceso de original nos impide publicar hoy el folletín, que continuaremos en nuestro número próximo.

Por la misma causa y hallarse ya terminada la confección del presente número, no podemos dar publicidad hasta el próximo á una bien escrita carta de un suscriptor de Arafo, contestando á la que, fechada en aquel mismo pueblo, publicó nuestro estimado colega *El Memorandum* en su último número.

Causas que en el presente cuatrimestre han de verse en juicio oral y por Jurados en esta Capital:

Día 25 de Octubre.—Causa contra don Ciro Frago y otros por escándalo público y amenazas. Abogados defensores Sres. Rodríguez Pérez y Fernández Oliva. Procuradores Sres. Panasco y Martín Fernández.

Día 28 de Octubre.—Causa contra don Federico García Graso, por desobediencia. Abogado defensor Sr. Rodríguez Pérez. Procurador Sr. Vizcaino.

Y otra contra Lorenzo Machado y Aday, por lesiones. Abogado defensor Sr. Caño Torres. Procurador Sr. Demartini.

Día 29 de octubre.—Causa contra José Serpa y otro por atentado. Abogado defensor, Sr. Cabrera. Procurador Sr. Martín Fernández.

Día 31 de octubre.—Causa contra D. Alejo Trujillo y otros por falsedad. Abogado defensor Sr. Rodríguez Pérez. Procurador Sr. Martín Fernández.

Día 2 de noviembre.—Causa contra D. Federico García Graso, por retención indebida de documentos. Abogado defensor Sr. Cabrera Tophan. Procurador Sr. Demartini.

Día 3 de noviembre.—Causa contra José Ascanio y otros, por hurto de maderas. Abogado defensor Sr. Schwartz.

Día 4 de noviembre.—Causa contra Emilio Davó, por lesiones. Abogado defensor Sr. Schwartz. Procurador Sr. Martín Fernández.

Día 5 de noviembre.—Causa contra Antonio Correa por amenaza y atentado á la autoridad. Abogado defensor Sr. Fernández Oliva. Procurador Sr. Demartini.

Día 7 de noviembre.—Causa contra Ulpiano Pérez Rodríguez por lesiones. Abogado defensor Sr. Izquierdo Azcárate. Procurador Sr. Demartini.

Día 8 de noviembre.—Causa contra Pedro Tejera García, por lesiones. No se ha designado abogado y procurador.

Causa contra Francisco Fariña Rodri-

guez, por daño. Abogado defensor Sr. Rodríguez Pérez. Procurador Sr. Poggi.

Día 9 de Noviembre.—Causa contra Toribio Arbelo, por hurto. Abogado defensor Sr. Cáceres Procurador Sr. Roman

Día 10 de Noviembre.—Causa contra Tomás Contreras por desobediencia. Abogado defensor Sr. Izquierdo Azcárate. Procurador Sr. Martín Fernández.

Día 11 de Noviembre.—Causa contra Matias Martín Expósito por lesiones. Abogado defensor Sr. Martínez Navarro. Procurador Sr. Poggi.

Día 12 de Noviembre.—Causa contra Juan Cabrera Hernández por lesiones. Abogado defensor Sr. Martínez Navarro. Procurador Sr. Poggi.

Día 16 de Noviembre.—Causa contra Daniel Jorge Castro, por lesiones. Abogado defensor Sr. Schwartz. Procurador Sr. Panasco.

Día 17 de Noviembre.—Causa contra Claudio Alemán por lesiones por imprudencia. Abogado defensor Sr. Rodríguez Pérez. Procurador Sr. Román.

Día 18 de Noviembre.—Causa contra Manuel Marquez, por lesiones. Abogado defensor Sr. Pulido. Procurador Sr. Panasco.

Día 21 de Noviembre.—Causa contra Antonia Delgado, por estafa. Abogado defensor Sr. Pulido. Procurador Sr. Vizcaino.

Día 22 de Noviembre.—Causa contra Luisa y Antonio Bernetta, por lesiones. Abogado defensor Sr. Fernández Oliva. Procurador Sr. Martín Fernández.

Día 24 de Noviembre.—Causa contra Marcos Acosta, por imprudencia temeraria. Abogado defensor Sr. Azcárate.

Día 25 de Noviembre.—Causa contra María del Jesús García por asesinato. Abogado defensor Sr. Pulido. Procurador Sr. Panasco.

Día 28 de Noviembre.—Causa contra D. Miguel Miranda por delito de imprenta. Abogado defensor Sr. Pulido. Procurador Sr. Vizcaino.

Juicio por Jurados.

ANUNCIOS

LA OPINION

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES

Se publica los días 1, 6, 11, 16, 21 y 26 de cada mes.

Precios de suscripción: una peseta al mes y 3 al trimestre en toda la provincia y Península.—Extranjero y Ultramar 5 id. al trimestre.

PRECIOS DE ANUNCIOS

A los Sres. suscritores

Por cada inserción: 10 cénts. de pta. por línea.

ESCUELA DE COMERCIO

Calle de Santa Rosa de Lima núm. 1

Admite alumnos á los cursos de **Aritmética Mercantil, Teneduría de Libros y Francés**, que comenzarán el 5 de Noviembre próximo.

Se venden

1.500 cañas propias para el cultivo del tomate. Informarán en la imprenta de este periódico.

DINERO

Se presta al 7 por 100 con garantía en esta Capital. Informa el Corredor de Comercio D. Ezequiel Mandillo.

CHARGEURS REUNIS

COMPANIA FRANCESA DE NAVEGACION AL VAPOR.

Para Montevideo y Buenos Aires

Saldrán dos vapores mensuales, uno el 5 y otro el 15.—Admiten carga y pasajeros.

Para Burdeos, Dunquerque y el Havre

Saldrá de este puerto dentro de breves días un magnífico vapor.

Admite carga y pasajeros á flete corrido para

Londres, Bremen y Hamburgo.

Agentes principales en esta Capital, **Hardisson Hermanos.**

VAPORES TRASATLÁNTICOS

LA BANDERA ESPAÑOLA

LÍNEA DE VAPORES-CORREOS ESPAÑOLES entre Liverpool y la Isla de Cuba

PARA LA HABANA DIRECTAMENTE

El magnífico vapor español de gran porte

NAVARRO

deberá salir de este puerto el 16 del presente mes de Octubre.

Admite carga y pasajeros, quienes disfrutará un esmerado trato.

Agentes, *Hijos de Agustín Guimerá.*

C. BENLLIURE Y C.A

VALENCIA—GRAO

DESTILACIÓN ESPECIAL DE VINOS

CASA REPRESENTADA

por **A. J. BENITEZ**

8, San Francisco. 8

SANTA CRUZ DE TENERIFE

El muestrario de los cognacs, anís, rom, curazao, naranja, etc., puede verse en el indicado establecimiento. Licores del Centenario de Colón. Precios económicos y condiciones ventajosas.

Tinto y blanco

Vinos superiores del Norte de Tenerife, propios para mesa, sin alcohol ni preparación química alguna, se hallan de venta en la calle del Tigre núm. 1, á 50 céntimos el litro. Por garrafonés se hace una baja.

CARABAÑA

INTERESA Á TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de CARABAÑA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son purgantes, depurativas, anti-biliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

LA SALUD DEL CUERPO

INTERIOR Y EXTERIOR

Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Occania.

Depósito general por mayor

R. J. Chavarri

ATOCHA, 87.—MADRID

IMPRENTA DE A. J. BENITEZ, S. FRANCISCO 8.

REGENTE, F. S. MOLOWNY.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japon y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro viernes, á partir del 8 de Enero de 1892, y de Manila cada cuatro mártes, á partir del 12 de Enero de 1892.

Línea de Buenos Aires.—Viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

SERVICIOS DE AFRICA.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger, los lunes, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los martes, juéves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.—La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Santa Cruz de Tenerife,

JUAN LA-ROCHE.